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  Открытии выставки посетили представители Администрации Новочеркасска

  Памятное фото участников выставки с сотрудниками администрации города на  открытии выставки «Преодоление»

  Работы в технике пирография А.Корнилова.

  «Виртуальная экскурсия» по выставке в онлайн режиме

  Торжественное вручение дипломов участникам выставки

В выставочном зале музея 
И. Крылова в Новочеркасске 
состоялась выставка художе-
ственного творчества людей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья «ПРЕОДОЛЕНИЕ». 

Ежегодно в дни декады 
инвалидов Новочеркасская 
городская организация ВОИ 
проводит своё традиционное 

ПРЕОДОЛЕНИЕ 
ЧЕРЕЗ ТВОРЧЕСТВО

всегда, получилась очень раз-
нообразной по жанрам пред-
ставленных работ: живопись, 
графика, художественная фо-
тография, декоративно-при-
кладное искусство. Это резко 
отличает её от большинства 
городских художественных 
экспозиций. Подтверждением 
могут служить «картинки с вы-
ставки»: на них показаны раз-

тографическая» часть экспо-
зиции, например, незауряд-
ные арт-фотографические 
портреты известного фотоху-
дожника С. Калашникова. 

В. Гирина, призёр город-
ского конкурса «Лучший па-
лисадник города», на выстав-
ке показала не только резуль-
тат своего «садоводческого 
творчества», но и выступила 
как фотограф, запечатлевший 
уголки своего «Волшебного 
садика». 

Виртуозна техника глу-
бокой резьбы по дереву в се-
рии остроумных работ масте-
ра А. Четверикова. 

Изяществом и професси-
онализмом исполнения при-
влекают прикладные рабо-
ты учащихся Новочеркасского 

технологического техникума-
интерната: модели одежды и 
обуви, художественная обра-
ботка кожи и другие. Традици-
онно сильны и многочисленны 
работы наших замечательных 
мастеров художественной вы-
шивки Л. Юриной, Т. Рябовой, 
М. Шульженко, мастеров жи-
вописи (В. Коновалова, Т. Ер-
молаевой) и графики (В. Хай-
тович). Всех авторов в краткой 
заметке и не перечислить.

Как всегда, коллективным 
участником выставочной экс-
позиции стал коллектив Ново-
черкасского дома инвалидов. 
К сожалению, большинство 
из авторов этого коллектива 
очень ограничены в мобиль-
ности, да и погода не благо-
приятствовала их визитам на 

мероприятие  – выставку под 
неизменным названием «Пре-
одоление», которая показыва-
ет достижения людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья в художественном 
творчестве. Постоянна и пло-

нообразные и замечательные 
примеры мастерства художни-
ков из числа людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. 

В этот раз в числе авто-
ров, показавших своё творче-

щадка выставочной экспози-
ции – это выставочный зал 
при доме-музее художни-
ка И.И Крылова (филиала Но-
вочеркасского музея истории 
донского казачества). Мас-
штаб и статус этого зала впол-
не соответствует масштабу и 
значимости выставки.

Нынешняя выставка,  как 

выставку. Здесь очень кста-
ти пришлась технология вир-
туальной экскурсии, которую 
Новочеркасская городская 
организация ВОИ апробиро-
вала в рамках своего ново-
го проекта, направленного на 
внедрение цифровых техно-
логий в повседневную прак-
тику работы организации. 
Этот проект получил финан-
совую поддержку админи-
страции г. Новочеркасска по 
программе 2023 г. «Добрые 
дела».

Экскурсоводом выступил 
председатель НГО ВОИ С. Ло-
зовский, а оператором – ак-
тивист организации, специа-
лист в области IT-технологий 
И. Бабкин.

В результате и авторы 
выставки из Дома престаре-
лых и инвалидов, и другие 
здесь проживающие инвали-
ды смогли стать участниками 
виртуальной экскурсии, кото-
рая транслировалась на боль-
шой экран в актовом зале 
этого учреждения. В ходе ме-
роприятия более 40 заинте-
ресованных зрителей смогли 
достаточно подробно озна-
комиться с обширной экспо-
зицией выставки «Преодоле-
ние».

С. Писарев, фото автора

ство, помимо новочеркасцев 
присутствуют также жители 
других городов области. На-
пример, очень заметны в экс-
позиции три великолепные и 

масштабные работы шахтин-
ского художника А. Корнило-
ва, выполненные в технике 
пирографии. 

Традиционно сильна «фо-
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Заседание Президиума ЦП 
ВОИ прошло 23 ноября в очно-
дистанционном формате.

Открыл заседание Предсе-
датель ВОИ Михаил Терентьев, 
рассказав об основных законо-
дательных изменениях в сфе-
ре социальной защиты инва-
лидов за последние несколько 
месяцев.  Так, Государственной 
Думой ФС РФ в первом  чтении  
принят  законопроект о ком-
плексной реабилитации и аби-
литации и во втором чтении - 
закон о занятости.  

Подписано постановление 
Правительства Российской Фе-
дерации, которое предусматри-
вает   для инвалидов военной 
травмы, перенесших ампута-
цию, установление инвалидно-
сти  бессрочно. Кроме того, с 
конца октября действует При-
каз Минтруда России, в  нем 
установлен новый порядок рас-
чета компенсаций за самосто-
ятельно приобретенные техни-
ческие средства реабилитации 
(ТСР). Согласно новому прика-
зу для расчета берутся заку-

почные цены не одного регио-
на, а всего федерального окру-
га. Председатель ВОИ призвал 
председателей Межрегиональ-
ных советов ВОИ обратить вни-
мание региональных органи-
заций ВОИ на эти изменения 
и своевременно информиро-
вать центральный Аппарат ВОИ 
о предложениях и жалобах по 
обеспечению ТСР в связи с его 
введением.

Принят законопроект о 
бюджете на 2024 год, где пред-
усмотрена государственная 
поддержка общероссийских 
организаций инвалидов.

Одним из вопросов повест-
ки Президиума стала информа-
ция о ходе подготовки Кален-
дарного плана основных ме-
роприятий ВОИ на 2024 год, 
мероприятия которого направ-
лены на социальную интегра-
цию инвалидов через проведе-
ние физкультурно-спортивных, 
социокультурных мероприя-
тий ВОИ, организацию образо-
вательных и молодёжных фо-
румов.

Обсудили вопрос о необхо-

димости создания на террито-
рии Запорожской и Херсонской 
областей соответствующих ре-
гиональных отделений Всерос-
сийского общества инвалидов.

Заместитель Председателя 
ВОИ Михаил Осокин доложил 
об итогах опроса по использо-
ванию нового механизма квоти-
рования рабочих мест, действу-
ющего с сентября 2022 года. В 
опросе приняли   участие 70 ор-
ганизаций ВОИ, из них по согла-
шениям по квотированию рабо-
тают 53.

Общее количество сотруд-
ников, работающих в организа-
циях ВОИ, 6901 человек, из них 
5245 с инвалидностью. Количе-
ство рабочих мест, созданных в 
рамках соглашений, составило 
– 2 468 человек. На сегодняш-
ний момент действует 906 со-
глашений в рамках квотирова-
ния рабочих мест для инвали-
дов между организациями ВОИ 
и коммерческими организаци-
ями.

Еще одной из тем обсужде-
ния стал вопрос об изменении 
составов Межрегиональных со-

ПРЕЗИДИУМ ЦП ВОИ

ветов региональных органи-
заций ВОИ. Были поддержаны 
изменения составов Уральско-
го и Приволжского межрегио-
нальных советов. Предложение 
об утверждении составов будет 
вынесено на заседание Цен-
трального правления ВОИ.

Члены Президиума ВОИ ут-
вердили Положение о конкурсе 
на лучший гимн Всероссийского 
общества инвалидов. Прием за-
явок на конкурс будет осущест-
вляться с 1 декабря 2023 г. по 
29 февраля 2024 г. С 1 марта по 
30 апреля 2024 г. будут опреде-

лены победителя конкурса. По 
результатам конкурса лучшее 
произведение будет вынесено 
на рассмотрение Центрально-
го правления в июле следующе-
го года. Положение о конкур-
се позднее будет размещено на 
сайте ВОИ.                    

 voi.ru

ГОСДУМА 
ПРИНЯЛА ЗАКОН 
О РЕАБИЛИТАЦИИ 
ИНВАЛИДОВ

Инвалидов в России будут на-
правлять в том числе на социокуль-
турную реабилитацию. Такой закон 
приняла Госдума.

Также, согласно новому закону, 
при назначении средств технической 
реабилитации наряду с медицински-
ми показаниями будут учитывать и 
социальные.

«Принятие закона позволит вве-
сти в России единые стандарты ре-
абилитации инвалидов, - пояснил 
председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин, - а также - создать комплекс-
ную систему их поддержки: от соци-
ально-психологической и медицин-
ской помощи до профориентации и 
переобучения людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья».

Спикер подчеркнул, что доку-
мент регламентирует вопросы реа-
билитации как взрослых, так и де-
тей. По его словам, впервые ранняя 
помощь, которая оказывается детям 
в возрасте до трех лет с нарушения-
ми в развитии и их семьям, выделя-
ется в отдельное направление реа-
билитации.

Володин резюмировал, что закон 
направлен на улучшение жизни поч-
ти 11 миллионов людей с ограничен-
ными возможностями. Дело в том, 
что, когда нет единых стандартов и 
подходов, программы реабилитации 
в разных регионах могут различать-
ся. «Зачастую в первую очередь ду-
мают о том, как оказать такому чело-
веку медицинскую помощь, но забы-
вают, что не менее важно помочь ему 
адаптироваться в быту, найти новую 
профессию, организовать досуг», - 
отметил председатель ГД.

Никита Чаплин, член думского 
комитета по бюджету и налогам (ЕР):

«Сохраняется проблема разно-
образия региональных документов, 
которые идут в разнобой и противо-
речат друг другу. Зачастую человек 
получает отказ в помощи, хотя это 
противоречит федеральному зако-
нодательству.

Новый закон поможет устано-
вить ясные рамки и понимание в об-
ласти социальной защиты и под-
держки инвалидов. Документ обя-
зывает органы государственной 
власти и управления создавать усло-
вия для организации социокультур-
ной реабилитации и абилитации ин-
валидов. Это способствует обеспе-
чению достойной жизни и равных 
возможностей для инвалидов в куль-
турной сфере по всей стране.

Кроме того, важное дополнение 
касается регулирования оказания 
ранней помощи детям с ограничени-
ями жизнедеятельности и их семьям. 
Иногда действительно важно начать 
поддержку как можно раньше и за-
кон теперь четко указывает на это.

И есть еще ряд важных измене-
ний, которые теперь закреплены за-
конодательно. Нам важно улучшить 
сферу социальной защиты, реаби-
литации и абилитации инвалидов. И 
обеспечить для них равные возмож-
ности и более достойную жизнь.

Главное, чтобы люди не боялись 
открыто заявлять и жаловаться, что 
их в чем-то ущемляют».

Татьяна Замахина

В 2024 ГОДУ 
ЗАНЯТОСТЬ 
ИНВАЛИДОВ 
ВЫРАСТЕТ НА 10 %

За следующий год правитель-
ство хочет на 10% увеличить заня-
тость инвалидов. Также будут под-
готовлены меры помощи в трудоу-
стройстве ветеранов специальной 
военной операции, получивших ин-
валидность.

Премьер Мишустин утвердил об-

новленный план мероприятий по по-
вышению уровня занятости инвали-
дов на 2023-2024 годы. «Таким лю-
дям, чтобы получить профессию и 
реализоваться в ней, нужно боль-
ше содействия. Это требует ком-
плексного и системного взаимодей-
ствия служб занятости и соцзащиты 
населения, образовательных и об-
щественных организаций, органов 
власти российских субъектов и ра-
ботодателей», - подчеркнул он на 
оперативном совещании со своими 
заместителями.

Изменения в плане направлены 
в том числе на содействие при при-
еме на работу выпускников коллед-
жей или вузов, а также внедрение 
регионального стандарта развития 
социального предпринимательства.

Помощь предусмотрена и участ-
никам СВО, получившим инвалид-
ность

В документе установлены пять 
целевых показателей качества и эф-
фективности выполнения заплани-
рованных мероприятий. Так, к кон-
цу следующего года в России при 
содействии службы занятости долж-
ны быть обеспечены работой не ме-
нее 70% трудоспособных инвали-
дов. Уровень занятости инвалидов 
предполагается увеличить на 10% по 
сравнению с 2023 годом. Это будет 
сделано за счет роста уровня трудо-
устройства людей с ограниченными 
возможностями, окончивших вузы 
или колледжи.

До конца 2023 года регионам 
предстоит утвердить целевые по-
казатели такого приема на работу и 
следить за их достижением. Во всех 
субъектах Федерации также разра-
ботают или уточнят атласы доступ-
ных профессий для инвалидов со 
средним профессиональным обра-
зованием. Предусматривается и под-
готовка мер помощи в трудоустрой-

стве участников СВО, которые полу-
чили инвалидность.

Владимир Кузьмин  
rg.ru

НОВОЕ 
В ОБРАЗОВАНИИ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ С ОВЗ

В школах России могут появить-
ся тьюторы, сурдопереводчики и 
тифлосурдопереводчики. Законо-
проект с такими нормами внесен в 
Госдуму.

Родители детей с особенностями 
здоровья могут отдавать их в обыч-
ные школы с 2016 года –  после того, 
как был введен стандарт инклюзив-
ного образования в России, то есть 
доступного для всех, в том числе и 
для детей с физическими и интел-
лектуальными ограничениями.  

Однако пока стандарт предусма-
тривает только то, что школы должны 
обеспечивать реализацию специаль-
ных программ и создание безопас-
ных условий для таких детей, пояс-
нила зампред комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и 
культуре Людмила Скаковская.

«Предложенные поправки пред-
полагают, что школы будут должны 
также создавать специальные усло-
вия для получения образования уча-
щимися с ограниченными возможно-
стями здоровья и инвалидами», – от-
метила сенатор. 

Так, документ обязывает учеб-
ные заведения обеспечивать школь-
ников с ОВЗ специальными учеб-
никами, учебными пособиями и ди-
дактическими материалами, а также 
специальными техническими сред-
ствами обучения коллективного и 
индивидуального пользования.

Кроме того, школы должны будут 
предоставлять нуждающимся в этом 
ученикам услуги ассистента (помощ-
ника), оказывающего необходимую 
техническую помощь, а также услуги 
тьютора, сурдопереводчика и тифло-
сурдопереводчика.

Какие именно специальные ус-
ловия в школе нужны тому или ино-
му ученику, будет решать психоло-
го-медико-педагогическая комиссия, 
уточняется в законопроекте.

pnp.ru

СФР ДЛЯ ИНВАЛИДОВ 
И УЧАСТНИКОВ СВО

С начала 2023 года Социальный 
фонд России (СФР) обеспечил более 
миллиона людей с инвалидностью, 
включая участников СВО, техниче-
скими средствами реабилитации. В 
бюджете фонда на 2024 год на обе-
спечение техническими средствами 
реабилитации заложено 55,8 милли-
арда рублей.

Социальный фонд вместе с ме-
дико-социальными учреждениями, 
фондом «Защитники Отечества» и 
органами власти помогает участни-
кам СВО получать весь комплекс мер 
социальной поддержки, в том числе 
и средства реабилитации.

«Отделениям СФР поручен осо-
бый контроль за этими процессами. 
Фондом определен особый порядок 
предоставления пенсионного и со-
циального обеспечения участникам 
СВО и членам их семей. Отмечу, что 
для наших сотрудников эта работа 
не только профессиональный долг, 
но и дело чести», – сказал Председа-
тель Социального Фонда России Сер-
гей Чирков.

Для этого фонд закрепляет кура-
тора – сотрудника клиентской служ-
бы для сопровождения таких граж-
дан и членов их семей от момента их 
обращения в отделения фонда до не-
посредственной выплаты полагаю-
щегося обеспечения в денежном вы-
ражении либо до обеспечения полу-
чения изделия, если речь идет о ТСР.

 «При необходимости мы орга-
низуем и доставку гражданина к ме-
сту протезирования на транспорте 
отделения», — отметил глава Соци-
ального фонда.

Кроме того, кураторы следят за 
сроками исполнения государствен-
ных контрактов, контролируют сво-
евременное предоставление ТСР и 
многое другое.

pnp.ru
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В Международный день 
инвалидов и День неизвест-
ного солдата, 3 декабря, чле-
ны Первомайской организации 
РОО ВОИ по инициативе мест-
ного отделения партии «Еди-
ная Россия» (партийный проект 
«Историческая память») пред-
седателя Первомайской ор-
ганизации РОО ВОИ Леонида 
Прокопьева совершили патри-
отический автопробег по ме-
стам боевой славы. Участни-
ками мероприятия были Совет 
ветеранов  и администрация 
Первомайского района. Транс-
порт для маломобильных экс-
курсантов предоставило Глав-
ное бюро медико-социальной 
экспертизы по Ростовской об-
ласти Минтруда России.

Сначала участники возло-
жили цветы к Стеле «Город во-
инской славы» в Первомайской 
районе Ростова-на-Дону. Пред-
седатель Первомайской орга-
низации ВОИ Леонид Проко-
пьев и исполнительный секре-
тарь Первомайского отделения 
партии «Единая Россия» Сергей 
Очеретный обратились к участ-
никам автопробега со слова-
ми о сохранении исторической 
памяти о подвиге  бойцов, чьи 
имена остались неизвестными, 

На повестку дня заседания под 
председательством заместите-
ля Губернатора Ростовской области 
А.В. Пучкова были вынесены следую-
щие вопросы:

– Об обеспечении инвалидов тех-
ническими средствами реабилитации.

– О приведении в соответствие 
с установленными требованиями до-
рожной инфраструктуры г. Ростова-на-
Дону.

–  О лекарственном обеспечении 

детей-инвалидов и организации ме-
дицинской реабилитации в рамках ис-
полнения индивидуальной программы 
реабилитации и абилитации.

–  О повышении качества межве-
домственного информационного вза-
имодействия в электронном виде по 
реализации мероприятий индивиду-
альной программы реабилитации или 
абилитации инвалида, ребенка - ин-
валида (ИПРА) между ФКУ «ГБ МСЭ по 
Ростовской области» Минтруда России 

и исполнительными органами Ростов-
ской области, ответственных за испол-
нением ИПРА».

–   В.А. Лыманюк рассказал о своей 
деятельности в качестве общественно-
го уполномоченного по правам инва-
лидов Ростовской области.

Активистам инвалидного движе-
ния были вручены награды Губернато-
ра Ростовской области В.Ю. Голубева 
за вклад в благотворительную и обще-
ственную деятельность.

В рамках проведения Декады ин-
валидов в Администрации города 
Ростова-на-Дону прошло заседание 
Координационного совета по делам 
инвалидов под председательством за-
местителя главы Администрации горо-
да Ростова-на-Дону по социальным во-
просам Е.Н. Кожуховой .

В ходе заседания рассмотрели 
важные вопросы: по оказанию ранней 

ВОПРОС:    Житель Новочеркасска про-
сит разъяснить порядок выхода на пенсию 
для опекуна ребенка-инвалидов, не явля-
ющегося его родителем.

ОТВЕТ:  Опекун, являющийся закон-
ным представителем ребенка-инвалида, 
имеет право на получение льготной пен-
сии. Для этого необходимо подтвердить 
свой статус и оформить документы в соот-
ветствии с установленной процедурой. 

Льгота предоставляется в виде сниже-
ния пенсионного возраста в соответствии 
со сроком осуществления опеки. За каж-
дые 1 год 6 месяцев опеки возраст умень-
шается на 1 год, но не более чем на 5 лет 
в общей сложности. В продолжительность 
опеки включают только тот период, кото-
рое ребенок официально являлся инвали-

дом.
Воспользоваться льготой могут только 

те граждане, которые стали опекунами до 
достижения ребенком возраста 8 лет. Если 
опека оформлена на ребенка старше 8 лет, 
то воспользоваться льготой будет нельзя. 
Условием выхода на досрочную пенсию 
также является стаж – 15 лет для женщин 
и 20 для мужчин. 

Снижение пенсионного возраста про-
изводят с 55 лет для женщин и с 60 для 
мужчин, то есть без учета пенсионной ре-
формы, проводимой с 2019 года.

Таким образом, если продолжитель-
ность опеки 1 год 6 месяцев, то женщина-
опекун может уйти на досрочную пенсию  с 
54 лет, а мужчина с 59, если продолжитель-
ность 3 года, то, соответственно в 53 и 58 
лет и так далее.

помощи семьям, воспитывающих де-
тей с особенностями развития, вне-
дрение методики «Портаж», о до-
ступности и качестве получения об-
разования детей с ограниченными 
возможностями, о развитии адаптив-
ного спорта. Наметили совместные 

планы для дальнейшей работы в этих 
направлениях.

Также были вручены городские 
награды активистам общественных 
организаций.

Анна Гальская

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ АВТОПРОБЕГ
отдавших жизнь за Родину. 
Участники автопробега по-
сетили мемориалы Таганро-
га, возложили цветы к Стеле 
«Город боевой славы».

В завершении автопро-
бега 14 участников с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья посетили воен-
но-исторический музейный 
комплекс «Самбекские вы-
соты», где познакомились 
с военной историей Дона и 
России, отдали дань памяти 
защитникам Донской земли 
в годы Великой Отечествен-
ной войны, похороненным 
на Аллее Памяти.

Анна Гальская

АКТИВИСТЫ ИНВАЛИДНОГО 
ДВИЖЕНИЯ ПОЛУЧИЛИ НАГРАДЫ

НАЗНАЧЕНИЕ ДОСРОЧНОЙ ПЕНСИИ 
ОПЕКУНУ РЕБЕНКА-ИНВАЛИДА

Юридическая консультация

Продолжительность ухода за ребен-
ком-инвалидом включается в страховой 
стаж ухаживающего лица в соответствии 
с пунктом 6 части 1 статьи 12 Закона № 
400-ФЗ. При этом до периода ухода или 
после него обязательно должны быть пе-
риоды официальной работы, в течение ко-
торых в СФР (ПФР) должны уплачиваться 
страховые взносы. Если человек никогда 
не работал или трудился неофициально, 
период уходя за инвалидом в его стаж не 
войдет. 

Екатерина Гонзалез-Гальего, 
выпускница юридического факультета 

Академии народного хозяйства 
при президенте Российской Федерации

Фото из открытых источников 
сети интернет

Заседание Координационного комитета по делам инвалидов при Губернато-
ре Ростовской области состоялось 8 декабря 2023 года. Вел заседание заме-
ститель Губернатора Ростовской области А.В. Пучков.  В заседании приняли 
представители исполнительных органов Ростовской области, регионально-
го Отделения Социального фонда России, Главного бюро медико-социальной 
экспертизы и руководители и активисты общественных организаций Ростов-
ской области, в том числе председатель Ростовской областной организации 
ВОИ Л.П. Демьяненко и член Президиума РОО ВОИ, общественный уполно-
моченный по правам инвалидов Ростовской облсти, В.А. Лыманюк.
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Открытие Спартакиады
Спартакиада была открыта тради-

ционным построением команд, среди 
которых была представлена в соста-
ве сборной г. Ростов-на-Дону коман-
да общественной организации инва-
лидов-опорников «Икар», во главе с 
председателем Владимиром Панасо-
вичем Кузько, ежегодно представляю-
щая Донскую столицу на городских и 

насыщенной жизнью, пробовать себя в 
различных видах спорта либо реали-
зоваться в достижении побед по вы-
бранным видам спорта.

Самвел Рубенович Аракелян, ми-
нистр по физической культуре и спор-
ту Ростовской области, в ходе прове-
дения спартакиады отметил: «Рабо-
тает система эффективно и в плане 
развития массового спорта для лиц 
с ОВЗ, и в плане адаптивного спорта 

В борьбе за первые места

Расположившись на кортах мане-
жа, все участники спартакиады с горя-
чим желанием достичь победы вклю-
чились в упорную борьбу со своими со-
перниками. 

В бассейне манежа развернулась 
упорная целеустремленная борьба 
пловцов за достижение первых мест 
в турнире. Плавание характеризуется 
сочетанием воздействия на организм 
движений и пребывания в водной сре-
де. При этом активизируется гемоди-
намика, повышается обмен веществ, 
облегчаются движения атрофичными 
мышцами, происходит совершенство-
вание двигательных способностей и 

гих заболеваний. Организм постоян-
но находится в тонусе. Легкоатлетиче-
ские упражнения оказывают разносто-
роннее влияние на организм человека: 
развивают силу, быстроту, выносли-
вость, гибкость, ловкость, позволя-
ют приобрести много полезных дви-
гательных навыков. Занятия легкой ат-
летикой способствуют гармоничному 
развитию мышц, тренируют и укрепля-
ют сердечно-сосудистую, дыхатель-
ную и нервную системы, опорно-дви-

ших ног получают хорошую нагрузку и 
становятся сильнее. Сердечно-сосуди-
стая и дыхательная система начинает 
лучше функционировать, обогащая ор-
ганизм кислородом.

Концентрация внимание спортсме-
нов за шахматными досками, позво-
ляла разворачиваться жарким бата-
лиям за желанные победы, к которым 
так ярко стремился каждый шахматист. 
Игра в шахматы помогает уметь кон-
центрировать внимание на чем-то кон-
кретном, развивать логику, укреплять 
память и уметь правильно исполь-
зовать свои знания, а также способ-
ствует выявлять оригинальные реше-
ния проблемы. Шахматы, это не только 
игра, но и способность развивать логи-
ку, самоанализ, мыслительные процес-
сы, способность найти выход из любой 
сложившейся ситуации, умение не те-
рять воодушевление.

Своим желанием побед и настой-
чивостью заряжали присутствующих 
спортсмены, играющие в бочча. Этот 
паралимпийский вид спорта предна-
значен для инвалидов с тяжелейшими 
формами заболеваний ДЦП и невро-
логическими поражениями двигатель-
ных функций конечностей. Это игра 
прародитель современных боулинга и 
петанка, керлинга. Ее можно использо-
вать и как вид спорта, и как прекрас-
ный комплекс мероприятий по реаби-
литации инвалидов. Бочча требует от 
игроков точности, собранности и кон-
центрации.

Триумф достойных
Награждение победителей, желан-

ный с нетерпением ожидаемый итог 
спартакиады, прошел в торжественной 
и захватывающей обстановке. Заво-
евавшие первые места в своих номи-
нациях спортсмены трепетно получа-
ли из рук Алексея Анатольевича заслу-
женные кубки, дипломы, грамоты и 
медали, благодаря за достойную оцен-
ку своих способностей и желая идти к 
новым вершинам своего мастерства.  
Призерами соревнований от общества 
инвалидов опорников Икар стали: В. 
Бабкин; П. Николаенко; Н. Семак; П. Ва-
сильев; Н. Готовицкий; Е. Горчакова; К. 
Багаджиян.

Выражаем сердечную благодар-
ность всем организаторам вдохнов-
ленной спартакиады: Министерству по 
физической культуре и спорту Ростов-
ской области, лично министру Ара-
келян С.Р, администрации ДГТУ, лич-
но ректору Месхи Б.Л., директору ГБУ 
РО «ПАСШ-27» Туркину А.А., председа-
телю РРООФСК «Прометей» Осипенко 
Р.А., председателю общества инвали-
дов-опорников «Икар» Кузько В.П. за 
активное содействие в проведении со-
ревнований и обеспечение транспор-
том нуждающихся.

Личная благодарность диспетчеру 
соцтакси Советского района Смаль О.А. 
и водителю Цыганок И.А. за возмож-
ность посещения спартакиады.

Наталья Семак, инвалид-колясочник,  
серебряный призер по шахматам и бочче, 

фото автора

Побороться за честь своих городов на областную Спартакиаду, посвященную 
Международной декаде инвалидов и проведенную в легкоатлетическом манеже 
ДГТУ, съехались более 200 спортсменов с ограниченными возможностями 
здоровья в возрасте от 7 лет из различных уголков области, в том числе, Ростова-
на-Дону, Волгодонска, Новочеркасска, Таганрога, Белой Калитвы, Усть-Донецка.  
Соревнующиеся прикладывали все силы для достижения побед, получая 
заслуженные награды и всеобщее уважение.

К вершинам 
спортивных побед

областных параспортивных турнирах. 
Участие в Спартакиаде проходило в 
рамках проекта по адаптивному спор-
ту и туризму, поддержанного Фондом 
Президентских грантов. 

Перед собравшимися с напут-
ственными речами выступили орга-
низаторы соревнований и разъяснили 
порядок их проведения. Спортсменам 
предстояло выступить в 17 дисципли-
нах спорта для людей с поражением 
опорно-двигательного аппарата, слу-
ха, зрения и интеллектуальными нару-
шениями. По видам спорта были пред-
ставлены –  плавание, легкая атлетика, 
настольный теннис, шахматы и бочча.

Торжественное открытие Спарта-
киады проводилось с участием мини-
стра физической культуры и спорта 
Ростовской области Самвела Рубено-
вича Аракеляна, который отметил, что 
на Дону свыше 80 тыс. людей с ОВЗ за-
нимаются спортом. Ежегодно для них 
проводят более 1200 соревнований.

В завершении торжественной ча-
сти Алексей Анатольевич Туркин, руко-
водитель РОСОО «Федерация спорта 
лиц с поражением опорно-двигатель-
ного аппарата», пожелал спортсменам: 
«ярких эмоций, новых знакомств, хо-
роших результатов. Занимайтесь спор-
том, дружите со спортом, физическая 
активность должна стать ежедневной 
полезной привычкой!».

В стремлении 
к высотам мастерства
Развитие адаптивного спорта явля-

ется приоритетной задачей проведе-
ния таких спартакиад, которые помо-
гают людям с ограниченными возмож-
ностями, стремящимся жить активной 

высших достижений. С каждым годом 
количество занимающихся возрастает 
и результаты наши улучшаются. Поэто-
му очень важно вот эти два направле-
ния связать между собой».

Роман Анатольевич Осипенко, 
президент РРОО физкультурно-спор-
тивный клуб «Прометей» осветил та-
кое направление паралимпийского 
спорта, как Бочча: «Бочча – это спорт 
для самых серьезных ограничений, 
для ребят с инвалидностью, которые 
даже порой не могут говорить и само-
стоятельно двигаться. Этот спорт по-
могает им развивать мышление, улуч-
шать двигательные способности, кото-
рые у них сильно ограничены».

плавательной подготовленности, по-
зволяющие в какой-то мере компен-
сировать утраченные двигательные 
функции.

На беговых дорожках манежа про-
ходили жаркие соревнования по лег-
кой атлетике. В процессе регулярных 
тренировок или бега для оздоровле-
ния развиваются все группы мышц. 
Правильное дыхание способствует на-
сыщению органов и тканей кислоро-
дом, улучшает циркуляцию крови, что 
необходимо для профилактики мно-

гательный аппарат, улучшают обмен 
веществ, способствуют закаливанию 
организма.

Борьба на теннисных кортах мане-
жа захватывала дух и внимание спор-
тсменов и зрителей турнира. Настоль-
ный теннис благотворно влияет на раз-
витие подвижности рук кистей рук, 
развивает мелкую моторику рук, укре-
пляет мышцы рук и запястья. Он помо-
гает увеличить скорость движения рук, 
развить внимание и реакцию. Занима-
ясь настольным теннисом, мышцы ва-


